

## Sur la route de l'étain et des mystérieuses îles cassitérides : un taureau de bronze

L'étain alluvionnaire de la vallée de l'Aber-Ildut (cassitérite) était exploité dès l'âge du bronze, de - 2000 à - 600 avant Jésus-Christ. Le bronze est un alliage de cuivre et d'étain. Une étude de MM. Lulzac et Giot de 1998 a apporté la preuve officielle d'une exploitation de l'étain à l'âge du bronze au Délé, près de Kervéatoux en Plouarzel, entre -1369 et -1229 avant J.-C.

L'exploitation de l'étain s'est poursuivie à l'époque gallo-romaine (- 56 à + 450 environ).

Le gisement d'étain de la vallée de l'Aber-Ildut sera redécouvert en 1957 par MM. Pavot et Moussu qui cherchaient de l'uranium. La Compagnie Minière de Saint-Renan (COMIREN) fonctionnera de 1960 à 1975 avec un effectif moyen de 130 personnes.

Vers 1966, un médecin brestois, en exploration sous-marine à l'embouchure de l'Aber-Ildut, découvrit une petite statuette de bronze représentant un bovidé agenouillé. L'ensemble a un aspect hiéراتique et constitue une véritable œuvre d'art.

Ses dimensions sont les suivantes :

- Longueur : 10 cm ;
- Largeur : 2,8 cm ;
- Hauteur : 4 cm au dos, 7 cm aux cornes.

Par le style, l'objet est étranger à l'art local, celte ou romain. Il est sans doute de provenance ibérique.

L'intérêt de cette trouvaille est grand. En dehors de sa beauté intrinsèque, cette statuette permet de jalonner un itinéraire commercial antique.



*Ph. n° 1. — Taureau de bronze de l'Aber-Ildut (Finistère)*

Sources :

René SANQUER, Chronique d'archéologie antique et médiévale. Bulletin de la Société Archéologique du Finistère - 1967.

René SANQUER, Petit taureau de bronze de l'Aber-Ildut - Annales de Bretagne - Notices d'archéologie armoricaine - N° 1 - Mars 1968 - Presses Universitaires de Rennes.

Ci-dessus, photo de cet article, publiée avec l'aimable autorisation des Presses Universitaires de Rennes à la mairie de Lanildut en juin 2008.

Michel LE GOFFIC, Conservateur en chef du patrimoine, Centre départemental d'archéologie du Finistère, Le Faou.

Jean-Laurent MONNIER, directeur de recherche au CNRS, Université de Rennes 1 (UMR 6566), Conservateur du Musée Finistérien de la Préhistoire à Penmarc'h.

Martine CARIOU, régisseur du Musée Finistérien de la Préhistoire à Penmarc'h.